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Chères Portaises, chers Portais

L’année dernière à la même époque, j’en appelais à la responsabilité de tous pour lutter contre la 
Covid-19. Cette année, je sollicite la vigilance de chacun dans notre comportement quotidien pour 
minimiser nos dépenses énergétiques.

Dans nos bâtiments publics, administratifs, associatifs, sportifs, nos écoles, chacun 
d’entre nous a son rôle à jouer afin de veiller à la bonne utilisation de l’éclairage 
et du chauffage. Plus de la moitié de nos dépenses d’électricité et de gaz correspondent à des 

bâtiments communaux. Concernant l’éclairage public, vos élus ont entamé la modernisation et le rajeunissement de notre 
matériel en recourant notamment à la technologie des LEDs.

Nous l’affirmons clairement : l’éclairage public contribue à la tranquillité publique et à la sécurité de nos concitoyens. Vous 
êtes d’ailleurs nombreux à nous solliciter dès qu’une lampe tombe en panne dans une rue ou un quartier de notre commune. 
Cependant, nous envisageons de le désactiver de 23h à 6h du matin au premier trimestre 2023. 

Pour la période de la Nativité, notre ville s’est habillée de ses éclairages de Noël, mais sur une durée plus courte 
que d’ordinaire. Dans ce domaine de dépenses publiques comme dans les autres, et comme elle le fait depuis plusieurs 
années, la municipalité prend ses responsabilités : l’objectif est de gérer les dépenses au quotidien afin de ne pas impacter 
le pouvoir d’achat de nos concitoyens. Je me dois de faire, une fois de plus, de la pédagogie sur ce sujet : les taux 
d’imposition votés par vos élus n’ont pas augmenté depuis 2008. 

Nous allons traverser la période de Noël en pleine crise géopolitique mondiale ; plus que jamais, il est important d’en faire 
un moment de plénitude et de tranquillité retrouvée. Ces moments de bonheur, que nous allons vivre en famille, entre amis et 
au sein des différentes fêtes organisées sur notre territoire, par notre crèche, dans le milieu associatif, pour le marché de Noël 
les 17 et 18 décembre, lors de la traditionnelle cérémonie des vœux le 21 janvier 2023 à 10h30, salle Saint-Clair, 
doivent nous permettre de nous retrouver pour savourer ces instants particuliers.

L’ensemble du conseil municipal et des employés de la mairie se joint à moi pour vous souhaiter tous nos meilleurs vœux pour 
cette nouvelle année 2023.

L’ÉDITO DU MAIRE

Jacky Larroy
Maire de Port Ste Marie
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ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES

Résultats du Brevet des collèges 

Vendredi 18 novembre, le Collège Delmas de Grammont, organisait la remise du diplôme des brevets obtenus par les 
élèves en juin dernier. 
C'est dans un endroit très prisé du village, que le Principal Fabrice VALIERE, avec la collaboration des autorités du 
SDIS47 a pu mettre en place ce déplacement chez les sapeurs-pompiers, locaux chers au Lieutenant Gérard PLANES.
Cette année, la promotion 2022 compte 65 admis, dont 20 mentions Très Bien, 35 Assez Bien, 2 candidats ont obtenu 
le Certificat de Formation Générale, 2 autres sont diplômés d'Etudes en Langue Française. Le Principal félicita le groupe 
qui a réussi de si bons résultats, malgré les situations sanitaires difficiles (supprimant le voyage scolaire), mais bien aidé 
dans ce bon travail, par les enseignants (engagement pédagogique), personnel du collège et familles. 
Arriva le moment de la remise des diplômes, qui furent remis par le principal et le premier adjoint. 
L'ambiance a monté de plusieurs crans lors de chaque appel, ce qui démontre la camaraderie de cette promotion. Les 
chaises rangées (avec les pompiers), il fallait prendre la pose pour la photo qui restera à jamais un bon souvenir. 

Dalila conteuse d’ Histoire

Raconter son Pays, c’est donner des clefs pour comprendre une culture, un lieu, un paysage… ; c’est aussi partager des 
secrets, des émotions pour faire découvrir des choses cachées… c’est savoir dire avec des mots simples des choses 
essentielles et se faire l’écho des voix du Pays. » (extrait de la charte des raconteuses et raconteurs).
Depuis le 20 Septembre, Port-Sainte-Marie a enfin sa Conteuse de Pays. 
En présence du Maire Jacques LARROY, du premier adjoint Jean-Pierre GENTILLET, du Président des Raconteurs de 
Pays Gérard FILLOL, du responsable de l’Office du Tourisme  François DELHERT ainsi que quelques autres visiteurs et 
invités, Dalila BÉNACHIR est devenue le 53ème Raconteur de Pays du Lot-et Garonne, une mission dédiée à son village 
qu’elle prend à cœur : « Port-Sainte-Marie est dotée d’une histoire incroyablement riche et indissociable de ses activités 
sur la Garonne au cours des 20 derniers siècles ! Les monuments, les maisons, les fontaines et autres vestiges sont les 
témoins de ce passé glorieux qui s’est perdu dans notre époque moderne. Je souhaite faire redécouvrir cet héritage 
aux habitants du Port mais aussi à nos visiteurs et à tous les passionnés d’histoire qui aimeraient faire un voyage dans 
le temps ! »

ANIMATIONS - CULTURE
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Journées du Patrimoine

Dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine 
des 17 et 18 Septembre, Port-Sainte-Marie organisait plusieurs 
expositions réparties sur les sites de Saint Exupéry et de 
l’Eglise des Templiers. Rejoints par les Doux Dingues, VME 
et le comité d’animation, élus et bénévoles étaient ravis du 
succès de ces deux journées au cours desquelles plus de 
300 personnes ont déambulé dans les rues du village sous 
un soleil radieux.
Qui à la recherche d’un parent, d’une photo, ou tout simplement 
d’un passé qui a marqué leur enfance, nombreux sont les Portais 
d’hier et d’aujourd’hui qui se sont déplacés marquant leur 
passage de messages de félicitations et d’encouragements.

Au Temple, les commentaires passionnés de Gabriel, 
intarissable, enthousiasmaient le public et allaient bon 
train quant aux photos et objets présentés. 
D’anciens diplômes décernés à la ville témoignaient d’un 
riche et long passé durant lequel orphéon et fanfare étaient 
reconnus bien au-delà de la cité.
A cette occasion, le corbillard de la commune, remisé dans 
une cave depuis 1982,  était toiletté pour y être exposé. 
En excellent état, il força l’admiration d’un grand nombre 
tout comme le canon de 1878 acquis par la commune au 
début du siècle dernier dans le but de prévenir les administrés 
des risques majeurs.
La salle St Exupéry accueillait l’exposition PSM, ancienne 
station uvale. Fruit d’une recherche approfondie et laborieuse, 
mais née d’un travail collaboratif, cette exposition était 
présentée par Elisabeth ARCAS, Gabriel Alves, Bénédicte 
Dejean, Annie Cassan-Wehr, associés à la Commission 
Tourisme, chef d’orchestre de l’ensemble.
Certains ont également pu rapporter un souvenir en 
achetant un panier de chasselas de PSM.

ANIMATIONS - CULTURE

auX ARCADES
au Temple

 
 

 Circuit autour du
village avec les
Doux Dingues :

 
 marche nordique

à 9H le samedi
matin 

 
et randonnée à
14H le samedi

après-midi
 
 

 Visites guidées:
 

« Port-Sainte-Marie
médiéval,

 Les 3 paroisses » 

de 10h à 11h30

Exposition: 
Louis Ducos du Hauron

 
Exposition: 

Photos anciennes 
de Port-Sainte-Marie 

      et objets du village  
 

de 10h à 12h 

et de 14h à 18h

UVALESTATION

Journées Européennes du Patrimoine 

SAMEDI 17 ET DIMANCHE 18 SEPTEMBRE 2022

de 10h à 12h 

et de 14h à 18h

Exposition d'objets:  
« PSM ancienne
station uvale » 

 Point buvette
par le comité
d'animation 

salle St Exupéry 

G
A
 

IPNS-Ne pas jeter sur la voie publique

auX ARCADES

samedi et dimanche

samedi et dimanche

samedi et dimanche
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ANIMATIONS - CULTURE

Installation d’un Four à pain 

Samedi 19 novembre, Vivre Mieux Ensemble a inauguré le four 
à pain mobile sur la place de la mairie de Port-Sainte-Marie en 
création depuis 2018 avec le comité de retraités.
Ce projet est né d'une idée des familles suite à un sondage puis 
un comité de retraités s'est formé. Grâce à des financements 
CARSAT, le comité a pu exister. Des projets ont commencé à 
émerger et la fabrication du four a été validée. 

C'est avec le financement de la conférence des financeurs que 
ce projet existe.

Plusieurs réunions coordonnées par Bérangère LASSEVILS ont permis de définir quel four mobile ou pas. 
Comment sera t'il construit ? C'est R. DELOUVRIÉ qui, suite à de nombreuses recherches, a trouvé les plans en open 
source. Le comité a cherché où faire construire ce four qui sera en métal. Solenne HUET la ferronnière d'art qui guida 
les travaux. Dans son atelier, plusieurs retraités ont participé à la construction du four, étude des plans, recherche des 
matériaux, découpage, cintrage, soudage. 

Des retraités venus de différents milieux professionnels se sont réunis autour de cette construction.
La covid a freiné l'avancée, mais aujourd'hui c'est une vraie fierté car ce four va réunir plusieurs 
communautés et générations autour de la fabrication du pain. Chacun a pu se régaler avec des pizzas , 
des pains, des brioches. 

Ce four appartient à VME et sera à disposition pour des animations sur le territoire selon différentes 
conditions fixées par le conseil d'administration. 

Samedi 15 octobre, plus de cent peintres et dessinateurs de rue ont croqué le riche patrimoine et les paysages autour 
de Port- Sainte-Marie ; ils viennent de toute la France et parfois de l’étranger pour cette réunion d’artistes organisée par 
le Festival "Confluences" à Aiguillon, via les réseaux sociaux. 

Chaque année, c’est un nouveau village de la communauté des communes qui est investi et à chaque fois, la mairie se 
fait un devoir d’accueillir ses hôtes. Ils ont été une centaine à partager un repas à la salle Saint-Clair. 

Cette animation de rue était bien évidemment ouverte au grand public qui a pu approcher des artistes et admirer 
au-dessus de leur épaule une œuvre en création.

Sketchcrawl 2022
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URBANISME - TRAVAUX

Dessinons l’avenir de notre Territoire à l’horizon 2035 ! 

Le 28 février 2022, la Communauté de communes du Confluent et 
des Coteaux de Prayssas a prescrit le lancement du Plan Local 
d’Urbanisme Intercommunal dont l’ambition générale est de 
définir collectivement l’avenir des 29 communes et particulièrement 
de :

Structurer et diversifier l’économie pour déployer tout le 
potentiel économique du territoire,

 • Renforcer la qualité et la résilience du cadre de 
vie pour bien vivre ensemble,

 • Développer des projets économes en ressources 
(énergies, eau et biodiversité), 

 • Maintenir la ruralité par l’affirmation d’une 
préservation du potentiel agricole et la prise de 
conscience du cadre de vie.

•

•

•

•

•
•

Le calendrier d’élaboration 
La réduction du rythme d’artificialisation des sols étant 
réaffirmée par la loi Climat et Résilience datant du mois 
d’août 2021, le projet mettra en avant les capacités 
des acteurs du territoire à fructifier l’existant, dans une 
perspective de modération de la consommation des 
espaces naturels, agricoles et forestiers.

Cittànova, bureau d’étude en charge de l’élaboration 
du PLUi, analyse le fonctionnement du territoire et 
identifie ses enjeux pour construire un projet d’aménagement 
et de développement à l’horizon 2035. Ce projet se traduira 
notamment au travers de règles d’utilisation et d’occupation 
du sol. Le PLUi, une fois approuvé, remplacera les 
documents d’urbanisme actuellement en 
vigueur dans les communes. 
Il comprend des pièces réglementaires opposables à 
tout projet de construction et à toute demande 
d’urbanisme.

Un projet partagé avec la population

L’élaboration du PLUi s’effectue dans le cadre d’une 
concertation permanente avec la population, les acteurs 
locaux et les personnes publiques associées.

La concertation comprend notamment :

 • L’organisation de réunions publiques aux 
étapes clés,

 • Des publications dans la presse, les bulletins 
locaux et sur le site internet de la Communauté 
de communes : 

                     www.communauteduconfluent.com

Toute personne souhaitant faire connaître ses 
observations relatives à l’élaboration du PLUi 
pourra le faire auprès de sa mairie.

Par courrier postal ou sur le registre de concertation 
mis à disposition au siège de la Communauté de 
communes et dans les mairies.

Pour tous renseignements généraux 
sur l’élaboration du PLUi, 

veuillez contacter l’accueil 
de la Communauté de communes

 Tél : 05.53.79.81.15 
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TRAVAUX - LA MUNICIPALITÉ EN ACTION

La première installation photovoltaïque financée par des citoyens

La Communauté de communes du Confluent et des Coteaux de Prayssas dispose de la première installation 
photovoltaïque du département financée par des citoyens, voulant agir concrètement en faveur de la 
transition énergétique.
 
En effet, la SCIC (Société Coopérative d’Intérêt Collectif) Energies Citoyenne 47 a pu raccorder fin 2021 à 
Port-Sainte-Marie, sur le site des ateliers de Boussères, sa première centrale photovoltaïque.

Après un peu plus de 8 mois de fonctionnement, la SCIC a proposé aux élus du territoire de découvrir ce projet tout 
en faisant un premier bilan de la production d'électricité. 
C’est aussi l’occasion de présenter plus largement l’action de la SCIC sur le territoire, en présence notamment de 
Messieurs MASSET, BOUSQUIER, LARROY et le Monsieur le responsable TEPOS (4 CP).

Dans le cadre d'un projet d'agrandissement de la société Albatros, il a été nécessaire de modifier le plan local 
d'urbanisme (PLU) de la commune spécifiquement pour le site concerné. 
Ainsi, une enquête publique s’est déroulée du 1er septembre 2022 au 3 octobre 2022. Le commissaire enquêteur s’est 
tenu à la disposition du public à la mairie de Port-Sainte-Marie.
Le dossier d'enquête publique est consultable en mairie et au siège de la Communauté de Communes du Confluent et 
des Coteaux de Prayssas (CCCCP).

Modification du PLU  (Dossier Albatros)
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ANIMATIONS

Garonna Show 22ème édition

Les 8 et 9 juillet, Port-Sainte-Marie a célébré la 22ème édition du Garonna Show. Deux belles 
soirée musicales étaient au programme.
Sur les deux soirées du festival, ce ne sont pas moins de 29 formations qui se sont produites 
dans l’enceinte du festival Garonna Show.
Les bénévoles étaient sur le pont pour préparer une grande édition du festival, toute la 
motivation engrangée pendant ces deux dernières années moroses a été mise à disposition de 
l’organisation de cette 22ème édition du Garonna Show.
Il ne fallait surtout pas manquer cette belle manifestation. Une très belle reprise, avec un public très réceptif. 
L’organisateur affirme  « C’est mieux qu’avant les années Covid »
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Port-Sainte-Marie : une soirée ciné au clair de lune

Vendredi 26 août, sous un ciel étoilé, le village de Port-Sainte-Marie a vécu une belle soirée cinématographique. 
Le maire, Jacky LARROY a pris la parole pour ouvrir cette soirée, remerciant le cinéma du Confluent pour cette initiative 
et félicitant les associations locales qui ont participé à cette mise en place.

Un retour réussi !

Fête de la Musique 

Le Port est tombé dans l’envie de vouloir prolonger l’été; la soirée du 
17 septembre 2022 s'est inscrite sous le signe de la musique.
Joie et bonne humeur étaient au rendez-vous.
Les variétés musicales proposées par les différents 
groupes nous ont entraînés dans une ambiance 
joyeuse et conviviale.

Quand la musique est bonne ….

Les marcheurs des Doux Dingues ont d’abord mené un échauffement dans les environs, avant d’installer tables et 
chaises pour le pique-nique, bien aidés par les sportifs, les conseillers municipaux, les commerçants qui ont proposé 
des stands achalandés, boissons et sandwichs, très vite consommés, et le cinéma aiguillonnais.
Une belle réussite pour cette première cinématographique au grand air.
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ASSOCIATIONS

Association Gymnastique Portaise 

Il n'est jamais trop tard pour venir nous rejoindre à 
la gymnastique Portaise. Nous faisons  de la gym 
d'entretien, échauffements, abdos, étirements, ballons 
etc..., ceci coaché par notre animateur Grégory dans 
une ambiance sympathique garantie.
Nos cours ont lieu le mardi soir 20h - 21h, salle de 
Judo à Port Ste Marie.

Pour tous renseignements contactez Cathy
 au 06 80 08 91 52

Association Zumba 

L'association EST et la zumba de Port-Sainte-Marie 
se sont mobilisées pour Octobre Rose, la semaine 
dédiée à cette cause a permis de récolter plus de 
400 euros. 
Merci aux adhérents pour leur participation. 
Plus d’infos sur le site zumba-47.fr. 

Pour ce nouveau rendez-vous annuel, les associations de Port-Sainte-Marie vous ont proposés de 
les retrouver à la Salle Saint-Clair pour découvrir leurs nombreux stands, leurs ateliers ainsi que 
des démonstrations des activités et pratiques des clubs locaux. 
A 12h30, un apéritif de clôture a été offert par la municipalité.

Forum des Associations (17/09/2022)

Le Pilates
 

Le Pilates est une méthode douce, permettant de 
renforcer les chaînes musculaires profondes du 
corps grâce à des placements précis, des mouvements 
lents sans choc d’impact et une respiration profonde. 
Comme ils demandent une concentration certaine, ces 
exercices permettent une bonne prise de conscience 
de la fonction musculaire et de son contrôle.
Pour accentuer les effets de vos mouvements et vous 
accompagner dans votre pratique, rien de tel que 
quelques accessoires (mis à votre disposition) qui 
apportent aussi du ludique aux séances.
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ASSOCIATIONS

École de Musique du Confluent (Aiguillon - Port Ste Marie - Damazan - Montpezat)

•Ouverts aux enfants et aux adultes
•Des essais et des rencontres avec les professeurs
•Des prestations individuelles ou collectives

L'école de musique du Confluent et des Coteaux de Prayssas, est 
associative (Loi de 1901) et s'étend sur l'ensemble du territoire de 
la Communauté des Communes du Confluent et des coteaux de 
Prayssas.

LES INSTRUMENTS
Accordéon - Batterie / Percussions - Clarinette - Flûte (à bec ou traversière) Guitare (classique - Folk - électrique) - 
Basse - Hautbois - Piano - Saxophone - Trompette - Violon / Alto
Formation musicale - ensembles - orchestre - classe de chant

L'ÉVEIL MUSICAL (dès 3 ans)
Parfait pour découvrir toutes les joies des apprentissages musicaux sur tous les supports, dans un cadre convivial et 
chaleureux. Et puis, si cela suscite des vocations, il y a tout ce qu'il faut pour poursuivre et se spécialiser sur un 
instrument à l'Ecole de Musique du Confluent...

Nelly hypno-énergétique, a organisé un salon du 
bien-être les samedi 8 et dimanche 9 octobre 2022 à 
la salle des fêtes .
L’ouverture du salon s’est manifestée au rythme des 
tambours et bols tibétains. Des stands de réflexologie, 
shiatsu, hypnose, énergétique, cosmétique, bijoux, 
produits ésotériques, voyance, médiumnité… ont 
compté parmi les nombreux exposants. 
Des ateliers, des conférences et une tombola étaient 
organisées.

Le salon du bien-être de Nelly
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ASSOCIATIONS

Marcher, c'est bon pour la santé !

L'association de randonneurs et marcheurs de Port Sainte Marie. Les doux Dingues, vous propose de marcher 
avec nous sur les chemins de la commune et des communes environnantes. Vous marcherez à votre rythme dans un 
groupe dynamique et sympathique, encadré par des animateurs professionnels. Nous proposons des randonnées 
douces, pour ceux qui marchent peu, des randos classiques pour ceux qui marchent plus régulièrement, et des 
marches nordiques ou randonnées dynamiques pour ceux qui marchent à un rythme plus soutenu.
Nos sorties se déroulent les mercredis matin, pour les randonnées douces ; les samedis matin pour les 
marches nordiques et randonnées dynamiques. les samedis après-midi pour les randonnées classiques.
 
Notre association est adhérente à la Fédération Française de randonnées pédestres et vous disposerez d'une licence 
nationale et d'une assurance spécifique.
Nous pouvons vous accueillir lors d'une de nos randonnées, en tant qu'invité, afin que vous puissiez vous rendre 
compte de notre activité.

Les Doux Dingues 
Association de randonnées pédestres et marches nordiques de Port Sainte Marie

Pour tous renseignements sur nos sorties, vous pouvez nous contacter 
au 06 30 02 97 27 ou par mail lesdouxdingues47@gmail.com

Randonneurs au départ de la rando Octobre Rose

SÉCURITÉSÉCURITÉ
Au matin du 12 juillet, les hommes et les femmes du SDIS47, placés 
sous l’égide d’un mécanisme de solidarité régionale, sont engagés 
dans cette bataille sans merci contre les flammes que ce soit à Landiras 
ou la Teste de Buch, territoires où 21 000 ha de forêts sont partis en fumée. 
Par ailleurs, il était également nécessaire de garder des moyens pour 
assurer aussi le risque courant et les interventions sur notre département 
comme à Ambrus ou Boussès quelques jours après.
Dans ce cadre-là, les pompiers Portais ont donc participé à cette 
mobilisation. Ce sont 6 de nos soldats du feu qui ont renforcé les 
effectifs girondins. Ce sont aussi des matériels déplacés sur le front 
des feux.
Saluons le dévouement extraordinaire de ces hommes et ces femmes 

dont l’engagement et l’implication sont plus que remarquables.
Il est plus que nécessaire de rappeler les règles de prévention et concernant les risques incendies, il apparait impératif 
que les citoyens restent à l’écoute des informations provenant des autorités locales (alertes canicules, orages, etc). Mais 
c’est aussi de simples gestes comme ne pas jeter ses mégots de cigarettes, allumer des barbecues ou feux de camp à 
proximité de végétation. C’est aussi débroussailler autour de chez soi si vous vivez à proximité de bois ou taillis souvent 
situés en zones difficiles d’accès, etc.
Soyons des citoyens avertis et soucieux des conséquences de notre activité sur notre environnement.

10



ASSEMBLÉES GÉNÉRALES

FNACA : 24/11/2022
Le Comité local de la FNACA présidé par Alain MASQUER a organisé son assemblée générale. Une faible participation 
des adhérents « mina » les responsables du bureau. Une prise de conscience pour l’avenir du comité est indispensable.

VME : 18/10/2022
C’est à la Salle des Arcades que l’association Vivre Mieux Ensemble a tenu son assemblée générale. Plusieurs maires 
ont répondu présent.

SSIAD 
Le SSIAD Les Deux Vallées organisait son assemblée à la salle des Arcades à Port-Sainte-Marie.
Cette réunion, en présentiel après deux années réalisées en visioconférence, était marquée par l’absence d’Yvan MOAL, 
président qui nous a malheureusement quitté il y a quelques semaines. Pascale LIÉNARD lui succède et s’appliquera, 
avec tous, à maintenir la qualité des activités du SSIAD.
S’en suivaient les remerciements d’usage, surtout en cette période Covid. L’ordre du jour a permis l’approbation à 
l’unanimité du procès-verbal de l’assemblée de l’année précédente, du rapport moral, du compte rendu financier et du 
rapport d’activité de l’association. De nouveaux membres nous rejoignent : Philippe RICAUD et Agnès DUCAMP.

Les Doux Dingues : 22/11/2022 
Le nombre d'adhérents pour la saison 21/22 est de 65 d'adhérents dont 56 licenciés à la FFR, ce qui montre une 
stabilité par rapport à la saison précédente. Début 2022, le fonctionnement  a été un peu perturbé, compte tenu des 
mesures sanitaires. 

Grâce à nos animateurs, que nous remercions, nous avons pu maintenir toutes nos sorties habituelles des mercredis 
matin, samedis matin et après-midi. 

Port-Sainte-Marie : Nouveau contrat de projet
L’Association Vivre Mieux Ensemble a fait sa restitution du nouveau contrat de projet 2022-2026. 

Un contrat de projet examiné par la CAF qui donne l’agrément Centre social.

Assemblée Généralre du Basket
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COMMÉMORATIF

City Park

Samedi 22 octobre, au centre du village, Jacques LARROY, 
accompagné de nombreux élus (anciens et nouveaux) 
se sont retrouvés pour accueillir, Jean-Pierre MOGA 
Sénateur, Michel MASSET Président de la Communauté des 
Communes, Laurence DUCOS Conseillère départementale, 
les maires des villages environnants, pour une inauguration 
à laquelle il associa son prédécesseur William KHÉRIF qui 
avait déposé le permis de construire de ce "Ludo Park" dès 
2020.
La construction de ce terrain, est une réelle volonté de la 
municipalité, pour offrir aux jeunes un équipement sportif 
de qualité ouvert à tous. 

Le Maire a remercié la commission chargée de ces travaux, 
n'hésitant pas à apporter quelques modifications pour le 
confort des voisins (bruit). Il remercia les entreprises pour la 
qualité du travail réalisé. 

Le "City Stade" permet aux jeunes du village de pouvoir 
pratiquer des sports collectifs ; ce site, permet aussi de 
développer le "lien social" entre jeunes. Chacun leur tour, 
les élus ont pris la parole pour confirmer les intentions dévoilées 
par le Maire, soulignant "l'importance qu'un projet partagé 
est aussi le garant d'un bien vivre ensemble."

Octobre Rose 2022

Cette année encore,  l’association de randonneurs, « Les 
doux dingues » de Port-Sainte-Marie, a  mobilisé tout 
son village à l’occasion d’Octobre Rose , manifestation 
nationale de lutte contre le cancer du sein. 
Les associations portaises et de Saint-Laurent, les commerçants, 
le collège, les pompiers ainsi que la maison de retraite ont 
participé activement à cette journée. 

Les visiteurs ont pu participer aux activités promues à 
cette occasion tout en contribuant par leur engagement 
à lutter contre le cancer. 
L’entreprise Mab Tivoli a tenu à apporter son soutien 
financier.
La Mairie quant à elle, a offert un cocktail de remerciements.
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ÉVÈNEMENTS SUR VOTRE COMMUNE

Passation de pouvoir à la caserne

Les sapeurs-pompiers de Port-Sainte-Marie ont vécu un exceptionnel samedi 1er octobre 2022. Deux des leurs 
allaient recevoir les honneurs de leurs pairs.
Après la présentation des troupes, le colonel Tournay, maître de cérémonie, appelait le Commandant Jean CUEVAS 
(plus connu sous le nom de Marquis), en retraçant son épopée au sein de la caserne, passant de simple sapeur en 
1991, pour finir Chef de centre de 2012 à 2018. Rejoint par l’âge de la retraite, il a passé le flambeau au Lieutenant 
Gérard PLANES. 
Ce dernier, entré chez les Sapeurs le 01/06/1992, est nommé Chef de centre depuis le 01/07/2020.

Don du sang

L’ Amicale de donneurs de sang de Port-Sainte-Marie remercie les généreux donateurs venus au cours de l’année 
2022.
Les besoins sanguins restent constants, tous les jours nous avons besoin de 10 000 dons de sang, de plasma, de plaquettes. 

Quelques règles pour pouvoir donner :
 • Être âgé de 18 à 70 ans révolus, peser + 50Kg, être en bonne santé, venir avec une pièce d’identité.
 • Toutes les informations peuvent être recueillies sur le site dondesang.efs.santé.fr

Il est préférable de s’inscrire sur le site : mon-rd-dondesang mais tous les donneurs sont les bienvenus.

Notez déjà dans vos agendas les futures collectes 2023, les mardis :
7 février (15h/19h) - 20 juin (09h/13h) - 24 octobre (15h/19h) - 19 décembre (15h/19h)

Merci pour votre participation et sachez que « Le sang c’est la vie ».

A cette occasion, le Maire Jacky LARROY a remis la médaille de la ville à Jean CUEVAS tant pour les services rendus 
par ses connaissances en sa qualité d’agent technique à la ville de Port-Sainte-Marie, que pour son implication et 
son dévouement au sein du corps des sapeurs-pompiers durant toutes ces années
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INFOS GÉNÉRALES

ACTION « JOURS NETS 47 » à Port-Sainte-Marie

Initiée par le Conseil Départemental du Lot et Garonne, 
cette première édition des journées de nettoyage de la 
ville et de la nature organisée le samedi 25 Juin par la 
municipalité, invitait la population  à une action d’ampleur 
de préservation de l’environnement.
Preuve qu’une synergie positive est en train de naître, 
jeunes et moins jeunes se sont retrouvés autour de 
l’équipe municipale et du maire Jacques Larroy, pour 
donner un plus beau visage à notre village.
Les associations, « Les Doux Dingues » et « Point Accueil 
Jeunesse » de VME fournissant le plus gros de l’effectif, 
étaient accompagnées d’élus et des représentantes de 
l’association des parents d’élèves.

Dans une ambiance tout aussi joyeuse que déterminée, quelques 40 gilets verts ont ainsi débarrassé nos rues et chemins 
de dizaines de kilos de détritus et autres mégots de cigarettes, véritable fléau.
La municipalité remercie chaleureusement l’ensemble des participants pour leur contribution à rendre attractif l’environnement 
dans lequel nous vivons et donner aux touristes l’envie d’y séjourner.

Information Tri sélectif

Pour développer le geste de tri et améliorer le recyclage des déchets, dès le 1er janvier 2023, les 
habitants du SMICTOM LGB pourront bénéficier de l’extension des consignes de tri.
 Ainsi, ils pourront déposer en vrac, bien vidés dans la borne de tri jaune :
 • Tous les emballages en métal (même les plus petits comme les capsules de café)

   • Tous les emballages en carton et briques alimentaires
   •  Tous les emballages en plastique (bouteilles, flacons, mais aussi, pots, boîtes, barquettes, 

sachets et films).

Un courrier d’information accompagné du mémo tri a été distribué par voie postale à chaque foyer au cours de la 
semaine 48. Cette avancée sur notre territoire va nous permettre de répondre à un impératif : valoriser toujours plus 
de déchets et réduire le poids du sac noir. 

Nous vous remercions pour votre participation et votre mobilisation essentielle à la réussite de ce projet.

14



Depuis le 08/03/2022, une nouvelle version du Document d’Information Communal sur les Risques Majeurs 
(DICRIM) est consultable sur le site de la commune www.portsaintemarie.fr. 
La modification porte sur le Risque Nucléaire (distribution des comprimés d’iode et comportements à adopter en cas 
d’accident nucléaire). Vous pouvez également le consulter directement en mairie.
Ce document a pour objet de répertorier les risques auxquels la commune peut être exposée et donne toutes les 
consignes de sécurité utiles aux habitants. Il permet également à chacun de mieux connaître le risque majeur dans notre 
vie quotidienne afin de mieux se protéger et d’avoir les bons réflexes.
La commune met gratuitement à disposition de ses habitants un système "d'ALERTE CITOYEN" afin de les informer 
rapidement en cas d'intempéries ou risques  importants. Inscription sur site ou formulaire à retirer à la mairie. Une fiche 
pour signalement de personnes seules et/ou handicapées est également disponible sur le site de la Commune.

PRÉVENTION RISQUE INONDATION 
Sirène, code d’alerte quand l’eau atteint 7m à l’échelle d’Agen (+ environ 1,50m à Port Sainte Marie) :
• 7m :1 coup de 1min
• 8m : 2 coups de 1min espacés de 15s
• 9m : 3 coups de 1min espacés de 15s   
• 25cm :1 coup court de 20s
• Garonne étale�: 1 coup long de 2min

Météo France Lot-et-Garonne : 05 53 77 12 00
Météo France vigicrues : www.vigicrues.gouv.fr - 05 53 77 81 00
Préfecture : borne d’information destinée au public : 05 53 77 61 53

EXPRESSION LIBRE 

Plan Communal de Sauvegarde

Loïc LONDERO est un passionné de pêche depuis son plus jeune âge. 
En effet, le pêcheur lot-et-garonnais, après avoir lutté pendant près de 40 minutes d’un effort sans 
relâche, a sorti des flots un sacré monstre avec un silure impressionnant. Du côté de Port Sainte-Marie, 
il a réussi cette jolie performance avec un poisson mesurant 2m45. 
«C’est rare en Garonne car le niveau est assez bas», explique-t-il «dans le Lot avec les barrages l’eau 

reste haute donc il est plus fréquent de sortir des poissons de cette envergure». 
Une prise que le jeune passionné a réalisé « au lancer ». 

Après avoir immortalisé son exploit, il a relâché le silure dans les eaux de Garonne. Jusqu’au prochain exploit d’en 
attraper un encore plus monstrueux

Chasse et Pêche

Conformément à l’engagement pris durant la campagne 
municipale, le 10 novembre 2022 a eu lieu au sein de 
l'école élémentaire, les premières élections du Conseil 
Municipal des Enfants et des Jeunes de Port-Sainte-Marie.  

Cette instance est l'occasion, pour eux, de s'impliquer 
dans la vie citoyenne par des débats, des échanges, 
afin d'améliorer le quotidien de tous et pour la 
municipalité, de recevoir un regard nouveau, pertinent, de 
ces enfants qui feront le monde de demain. 

Un grand merci pour l'implication et la motivation des 
enseignantes, des élèves et de leurs parents.

Conseil Municipal des Jeunes
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GUICHET UNIQUE

Vous vous posez ces questions ? :

 •Comment je peux réduire ma facture d’énergie durablement ?
 •Comment je peux adapter mon logement à mon handicap ou à mon vieillissement ?
 •Quels sont les travaux prioritaires pour faire des économies d’énergie ?
 •Quelles sont les aides financières disponibles ?
 •Qui peut m’aider à concrétiser mon projet ?
 •Comment installer des systèmes d'énergies renouvelables les mieux adaptés ?
 •Je suis propriétaire bailleur, comment rénover le logement de mes locataires ?
 •Comment refaire ma façade ?

La Communauté de Communes du Confluent et des Coteaux de Prayssas est engagée depuis 2018 
dans une politique locale de l’habitat afin de répondre aux besoins des habitants du territoire.Elle 
a créé un service de Guichet Unique qui synthétise tous les types de demandes autour de l’habitat 
pour vous renseigner efficacement en un seul contact.

France Rénov a lancé sa campagne nationale de communication à la télévision, à la radio, dans la presse et sur internet.
 

Munissez-vous 
de votre avis d’impot 2022 

et appelez le 0 805 38 38 47

(appel gratuit, un agent de la Communauté de Communes 
vous répond)

Passez par le Guichet Unique
 avant de les contacter !
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UN PEU D’HISTOIRE

Franchir Garonne au fil du temps - Annie W-Cassan

Franchir Garonne au fil du temps     (Annie W-Cassan )

On dit de Garonne,fleuve tranquille et mystérieux,à la source  longtemps inconnue,que ses crues sont aussi 
bouillonnantes que les Gascons qui vivent sur ses rives…..

Pourtant, la voyant réduite  ces derniers mois,à l’état d’un rio espagnol ,un voyageur aurait du mal à croire que des crues 
historiques ont vu Garonne reprendre ses dimensions originelles,d’un côteau à l’autre ,comme une formidable 
Amazone….et pour bien des riverains comme les Portais ,c’est un crève -coeur que la vision de l’écoulement de ce  
ruban d’eau qui serpente entre Toulouse et Bordeaux depuis des mois de sécheresse…..et ce même voyageur  à pied 
n’aurait aucun mal à le franchir aujourd’hui..Il passerait  à gué....la forme la plus rudimentaires de franchissement des 
cours d’eau,à pied,à dos d’animal…sur les pierres ou le fond,sans s’embourber,.sans être emporté par le courant. C'est 
aussi l'endroit que les animaux sauvages ou domestiques empruntaient  autrefois  pour traverser les cours d'eau.

Il existait d’ailleurs un passage à gué à Thouars où la voie romaine rejoignait la fameuse Ténarèze .(Voie de 
transhumance, permettant, au printemps, aux troupeaux de moutons de monter aux estives des Pyrénées ,puis d'en 
redescendre à l'automne:on pouvait alors voir des troupeaux pyrénéens sur les bords de Garonne...)

Evidemment, aller chercher un passage à gué n’était pas le moyen le plus rapide pour traverser et dépendait du niveau 
de l’eau….Aussi,au fil de l’histoire ,les hommes ont utilisé l  es bacs ,   grands bateaux plats rectangulaires.

Le bac à propulsion humaine manoeuvré à bras d'hommes 
( rames ou à la godille. )

Le bac à traille qui se déplace le long d'un câble (la traille) 
tendu entre deux tours situés sur chaque rive. Le mât du bac 
s’appuyant dessus, la progression de l’embarcation  se fait 
simplement grâce au courant.

A l’instar des enfants
qui lancent une
branche au dessus
d’un ruisseau pour
gagner l’autre
rive ,les  Portais
décidèrent par deux
fois la construction

d’un pont suspendu,limitant ainsi  les risques de piles endommagées par des
crues ravageuses ;ces deux ponts successifs vécurent le même laps de temps,
63 ans..le premier (1836-1899)était tendu par des câbles accrochés à deux
piliers de pierre jumelés. 

Mais vers la fin du 19° s,les passages  de charrois sur ce pont,devinrent plus fréquents,dont ceux de  raisin de cuve de la 
rive gauche ,expédiés par le train à Bordeaux (depuis 1856)….Aussi,trop fragilisé,il fut remplacé par le superbe  pont de 
1899,(inauguré par Armand Fallières,futur Président de la République) dont les plus anciens se souviennent avec 
nostalgie...d’une portée de 180 m,il était doté de hautes piles métalliques,de câbles imposants soutenant un tablier à 
deux voies...il ouvrait sur le sud .. il était un formidable terrain de jeux inondé de soleil  pour les enfants qui déboulaient 
des ruelles sombres du village…..

Sacrifié lui aussi au modernisme de la circulation,il fut provisoirement remplacé par le pont Bailey qui céda la place à 
notre actuel pont de béton, dont le charme est loin d’être évident...son emplacement fut douloureusement ressenti par la 
population, car il entraînait la disparition totale de l’admirable promenade du Désert douze fois centenaire…

On dit de Garonne,fleuve tranquille et mystérieux, à la source longtemps inconnue,que ses crues sont aussi bouillonnantes 
que les Gascons qui vivent sur ses rives…..

Pourtant, la voyant réduite ces derniers mois, à l’état d’un rio espagnol ,un voyageur aurait du mal à croire que des 
crues historiques ont vu Garonne reprendre ses dimensions originelles ,d’un côteau à l’autre, comme une formidable 
Amazone….et pour bien des riverains comme les Portais, c’est un crève -coeur que la vision de l’écoulement de ce ruban 
d’eau qui serpente entre Toulouse et Bordeaux depuis des mois de sécheresse…..et ce même voyageur à pied n’aurait 
aucun mal à le franchir aujourd’hui..Il passerait à gué....la forme la plus rudimentaires de franchissement des cours 
d’eau,à pied, à dos d’animal…sur les pierres ou le fond, sans s’embourber,.sans être emporté par le courant. C'est aussi 
l'endroit que les animaux sauvages ou domestiques empruntaient autrefois pour traverser les cours d'eau.
Il existait d’ailleurs un passage à gué à Thouars où la voie romaine rejoignait la fameuse Ténarèze .(Voie de transhumance, 
permettant, au printemps, aux troupeaux de moutons de monter aux estives des Pyrénées, puis d'en redescendre à 
l'automne : on pouvait alors voir des troupeaux pyrénéens sur les bords de Garonne...)

Evidemment, aller chercher un passage à gué n’était pas le moyen le plus rapide pour traverser et dépendait du niveau de 
l’eau….Aussi,au fil de l’histoire ,les hommes ont utilisé les bacs , grands bateaux plats rectangulaires.

Franchir Garonne au fil du temps     (Annie W-Cassan )

On dit de Garonne,fleuve tranquille et mystérieux,à la source  longtemps inconnue,que ses crues sont aussi 
bouillonnantes que les Gascons qui vivent sur ses rives…..

Pourtant, la voyant réduite  ces derniers mois,à l’état d’un rio espagnol ,un voyageur aurait du mal à croire que des crues 
historiques ont vu Garonne reprendre ses dimensions originelles,d’un côteau à l’autre ,comme une formidable 
Amazone….et pour bien des riverains comme les Portais ,c’est un crève -coeur que la vision de l’écoulement de ce  
ruban d’eau qui serpente entre Toulouse et Bordeaux depuis des mois de sécheresse…..et ce même voyageur  à pied 
n’aurait aucun mal à le franchir aujourd’hui..Il passerait  à gué....la forme la plus rudimentaires de franchissement des 
cours d’eau,à pied,à dos d’animal…sur les pierres ou le fond,sans s’embourber,.sans être emporté par le courant. C'est 
aussi l'endroit que les animaux sauvages ou domestiques empruntaient  autrefois  pour traverser les cours d'eau.

Il existait d’ailleurs un passage à gué à Thouars où la voie romaine rejoignait la fameuse Ténarèze .(Voie de 
transhumance, permettant, au printemps, aux troupeaux de moutons de monter aux estives des Pyrénées ,puis d'en 
redescendre à l'automne:on pouvait alors voir des troupeaux pyrénéens sur les bords de Garonne...)

Evidemment, aller chercher un passage à gué n’était pas le moyen le plus rapide pour traverser et dépendait du niveau 
de l’eau….Aussi,au fil de l’histoire ,les hommes ont utilisé l  es bacs ,   grands bateaux plats rectangulaires.

Le bac à propulsion humaine manoeuvré à bras d'hommes 
( rames ou à la godille. )

Le bac à traille qui se déplace le long d'un câble (la traille) 
tendu entre deux tours situés sur chaque rive. Le mât du bac 
s’appuyant dessus, la progression de l’embarcation  se fait 
simplement grâce au courant.

A l’instar des enfants
qui lancent une
branche au dessus
d’un ruisseau pour
gagner l’autre
rive ,les  Portais
décidèrent par deux
fois la construction

d’un pont suspendu,limitant ainsi  les risques de piles endommagées par des
crues ravageuses ;ces deux ponts successifs vécurent le même laps de temps,
63 ans..le premier (1836-1899)était tendu par des câbles accrochés à deux
piliers de pierre jumelés. 

Mais vers la fin du 19° s,les passages  de charrois sur ce pont,devinrent plus fréquents,dont ceux de  raisin de cuve de la 
rive gauche ,expédiés par le train à Bordeaux (depuis 1856)….Aussi,trop fragilisé,il fut remplacé par le superbe  pont de 
1899,(inauguré par Armand Fallières,futur Président de la République) dont les plus anciens se souviennent avec 
nostalgie...d’une portée de 180 m,il était doté de hautes piles métalliques,de câbles imposants soutenant un tablier à 
deux voies...il ouvrait sur le sud .. il était un formidable terrain de jeux inondé de soleil  pour les enfants qui déboulaient 
des ruelles sombres du village…..

Sacrifié lui aussi au modernisme de la circulation,il fut provisoirement remplacé par le pont Bailey qui céda la place à 
notre actuel pont de béton, dont le charme est loin d’être évident...son emplacement fut douloureusement ressenti par la 
population, car il entraînait la disparition totale de l’admirable promenade du Désert douze fois centenaire…

Le bac à propulsion humaine manoeuvré à bras d'hommes
( rames ou à la godille. )
Le bac à traille qui se déplace le long d'un câble (la traille)
tendu entre deux tours situés sur chaque rive. Le mât du 
bacs’appuyant dessus, la progression de l’embarcation se 
fait simplement grâce au courant.

A l’instar des enfants qui lancent une branche au dessus d’un ruisseau pour gagner l’autre rive ,les Portais décidèrent par 
deux fois la construction d’un pont suspendu, limitant ainsi les risques de piles endommagées par des crues ravageuses ; ces deux 
ponts successifs vécurent le même laps de temps, 63 ans..le premier (1836-1899) était tendu par des câbles accrochés 
à deux piliers de pierre jumelés.

Mais vers la fin du 19° siècle, les passages de charrois sur ce pont, devinrent plus fréquents,dont ceux de raisin de cuve 
de la rive gauche, expédiés par le train à Bordeaux (depuis 1856)….Aussi, trop fragilisé, il fut remplacé par le superbe 
pont de1899, (inauguré par Armand Fallières, futur Président de la République) dont les plus anciens se souviennent avec 
nostalgie...d’une portée de 180 m, il était doté de hautes piles métalliques, de câbles imposants soutenant un tablier à 
deux voies...il ouvrait sur le sud .. il était un formidable terrain de jeux inondé de soleil pour les enfants qui déboulaient 
des ruelles sombres du village…

Sacrifié lui aussi au modernisme de la circulation, il fut provisoirement remplacé par le pont Bailey qui céda la place à 
notre actuel pont de béton, dont le charme est loin d’être évident...son emplacement fut douloureusement ressenti par la 
population, car il entraînait la disparition totale de l’admirable promenade du Désert douze fois centenaire…

Franchir Garonne au fil du temps     (Annie W-Cassan )

On dit de Garonne,fleuve tranquille et mystérieux,à la source  longtemps inconnue,que ses crues sont aussi 
bouillonnantes que les Gascons qui vivent sur ses rives…..

Pourtant, la voyant réduite  ces derniers mois,à l’état d’un rio espagnol ,un voyageur aurait du mal à croire que des crues 
historiques ont vu Garonne reprendre ses dimensions originelles,d’un côteau à l’autre ,comme une formidable 
Amazone….et pour bien des riverains comme les Portais ,c’est un crève -coeur que la vision de l’écoulement de ce  
ruban d’eau qui serpente entre Toulouse et Bordeaux depuis des mois de sécheresse…..et ce même voyageur  à pied 
n’aurait aucun mal à le franchir aujourd’hui..Il passerait  à gué....la forme la plus rudimentaires de franchissement des 
cours d’eau,à pied,à dos d’animal…sur les pierres ou le fond,sans s’embourber,.sans être emporté par le courant. C'est 
aussi l'endroit que les animaux sauvages ou domestiques empruntaient  autrefois  pour traverser les cours d'eau.

Il existait d’ailleurs un passage à gué à Thouars où la voie romaine rejoignait la fameuse Ténarèze .(Voie de 
transhumance, permettant, au printemps, aux troupeaux de moutons de monter aux estives des Pyrénées ,puis d'en 
redescendre à l'automne:on pouvait alors voir des troupeaux pyrénéens sur les bords de Garonne...)

Evidemment, aller chercher un passage à gué n’était pas le moyen le plus rapide pour traverser et dépendait du niveau 
de l’eau….Aussi,au fil de l’histoire ,les hommes ont utilisé l  es bacs ,   grands bateaux plats rectangulaires.

Le bac à propulsion humaine manoeuvré à bras d'hommes 
( rames ou à la godille. )

Le bac à traille qui se déplace le long d'un câble (la traille) 
tendu entre deux tours situés sur chaque rive. Le mât du bac 
s’appuyant dessus, la progression de l’embarcation  se fait 
simplement grâce au courant.

A l’instar des enfants
qui lancent une
branche au dessus
d’un ruisseau pour
gagner l’autre
rive ,les  Portais
décidèrent par deux
fois la construction

d’un pont suspendu,limitant ainsi  les risques de piles endommagées par des
crues ravageuses ;ces deux ponts successifs vécurent le même laps de temps,
63 ans..le premier (1836-1899)était tendu par des câbles accrochés à deux
piliers de pierre jumelés. 

Mais vers la fin du 19° s,les passages  de charrois sur ce pont,devinrent plus fréquents,dont ceux de  raisin de cuve de la 
rive gauche ,expédiés par le train à Bordeaux (depuis 1856)….Aussi,trop fragilisé,il fut remplacé par le superbe  pont de 
1899,(inauguré par Armand Fallières,futur Président de la République) dont les plus anciens se souviennent avec 
nostalgie...d’une portée de 180 m,il était doté de hautes piles métalliques,de câbles imposants soutenant un tablier à 
deux voies...il ouvrait sur le sud .. il était un formidable terrain de jeux inondé de soleil  pour les enfants qui déboulaient 
des ruelles sombres du village…..

Sacrifié lui aussi au modernisme de la circulation,il fut provisoirement remplacé par le pont Bailey qui céda la place à 
notre actuel pont de béton, dont le charme est loin d’être évident...son emplacement fut douloureusement ressenti par la 
population, car il entraînait la disparition totale de l’admirable promenade du Désert douze fois centenaire…

Franchir Garonne au fil du temps     (Annie W-Cassan )

On dit de Garonne,fleuve tranquille et mystérieux,à la source  longtemps inconnue,que ses crues sont aussi 
bouillonnantes que les Gascons qui vivent sur ses rives…..

Pourtant, la voyant réduite  ces derniers mois,à l’état d’un rio espagnol ,un voyageur aurait du mal à croire que des crues 
historiques ont vu Garonne reprendre ses dimensions originelles,d’un côteau à l’autre ,comme une formidable 
Amazone….et pour bien des riverains comme les Portais ,c’est un crève -coeur que la vision de l’écoulement de ce  
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n’aurait aucun mal à le franchir aujourd’hui..Il passerait  à gué....la forme la plus rudimentaires de franchissement des 
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Il existait d’ailleurs un passage à gué à Thouars où la voie romaine rejoignait la fameuse Ténarèze .(Voie de 
transhumance, permettant, au printemps, aux troupeaux de moutons de monter aux estives des Pyrénées ,puis d'en 
redescendre à l'automne:on pouvait alors voir des troupeaux pyrénéens sur les bords de Garonne...)

Evidemment, aller chercher un passage à gué n’était pas le moyen le plus rapide pour traverser et dépendait du niveau 
de l’eau….Aussi,au fil de l’histoire ,les hommes ont utilisé l  es bacs ,   grands bateaux plats rectangulaires.

Le bac à propulsion humaine manoeuvré à bras d'hommes 
( rames ou à la godille. )

Le bac à traille qui se déplace le long d'un câble (la traille) 
tendu entre deux tours situés sur chaque rive. Le mât du bac 
s’appuyant dessus, la progression de l’embarcation  se fait 
simplement grâce au courant.
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